

InterReconnaissance : une mémoire citoyenne se raconte

Ligne du temps mémorielle

ÉVÉNEMENTS TOUS SECTEURS	FEMMES	HANDICAP	SANTÉ MENTALE	LGBT	MIGRATION	ARTS ET +
1948						
1949						
1953			Utilisation d'un premier neuroleptique à l'hôpital Douglas			
1961			Publication du livre <i>Les Fous crient au secours</i> , de Jean-Charles Pagé			Publication du livre <i>Les Fous crient au secours</i> , de Jean-Charles Pagé
1962			Création de la Commission d'étude des hôpitaux psychiatriques – commission Bédard			
1963						
1964		Adoption de la Loi sur la capacité juridique de la femme mariée				
1966		Création de la Fédération des femmes du Québec Création de l'Association féminine d'éducation et d'action sociale	Création de la commission Castonguay-Nepveu, qui permet de mettre en valeur les personnes handicapées comme groupe social			
1969		Adoption du « bill omnibus », dont un volet décriminalise l'accès à la contraception Création du Front de libération des femmes du Québec		Adoption du « bill omnibus », dont un volet décriminalise l'homosexualité entre adultes (21 ans), dans la sphère privée		
1970		Publication du Rapport de la Commission royale d'enquête sur la situation de la femme au Canada				
1971			Adoption par l'ONU de la Déclaration des droits du déficient mental			
1972		Création du Centre des femmes Création de la Fédération du Québec pour le planning des naissances	Création de la Corporation des handicapés du Québec, devenue l'Office des personnes handicapées	Adoption de la Loi sur la protection du malade mentale		
1973		Création de Vidéo Femmes, un organisme qui soutient la production et la diffusion d'œuvres vidéo réalisées par des femmes Création du Théâtre des Cuisines, fondé par Véronique O'Leary et d'autres femmes	Création du Comité de liaison des handicapés physiques du Québec Organisation de la première manifestation de personnes handicapées à Montréal Publication du Rapport sur la situation des handicapés visuels au Québec – Rapport Girard			Création de Vidéo Femmes, un organisme qui soutient la production et la diffusion d'œuvres vidéo réalisées par des femmes Création du Théâtre des Cuisines, fondé par Véronique O'Leary et d'autres femmes
1974		Création de La Centrale galerie Poverhouse, un centre d'artistes autogéré voué à la diffusion et au développement de pratiques féministes pluridisciplinaires		Création des CLSC (Centres locaux de services communautaires)	Création de La Centrale galerie Poverhouse, un centre d'artistes autogéré voué à la diffusion et au développement de pratiques féministes pluridisciplinaires	Création de La Centrale galerie Poverhouse, un centre d'artistes autogéré voué à la diffusion et au développement de pratiques féministes pluridisciplinaires
1975		Année internationale de la femme / Carrefour 75, consultation québécoise Création du Groupe Intervention Vidéo (GIV), un centre mettant en valeur le travail des femmes	Adoption par l'ONU de la Déclaration des droits des personnes handicapées Opposition au projet de loi 55 sur la protection des personnes handicapées			Création du Groupe Intervention Vidéo (GIV), un centre mettant en valeur le travail des femmes
1976	Adoption de la Charte des droits et libertés de la personne	Création des Éditions du remue-ménage, une maison d'édition féministe Création de la pièce féministe <i>La Nef des sorcières</i> , s'appuyant sur les textes de plusieurs auteurs	Publication du Rapport COPEX sur l'intégration scolaire des enfants handicapés	Création de l'Association pour les droits des g.a.e.s du Québec	Création de la Commission des droits de la personne et des droits de la jeunesse Adoption de la Loi canadienne sur l'immigration Création de l'Association québécoise des organismes de coopération internationale	Création des Éditions du remue-ménage, une maison d'édition féministe Création de la pièce féministe <i>La Nef des sorcières</i> , s'appuyant sur les textes de plusieurs auteurs
1976-77					Opposition au projet de loi C-24, qui visait à imposer des contraintes aux personnes immigrantes	
1977				Descente policière au bar Truxx – 140 arrestations et manifestation de la communauté gaie Ajout d'une clause interdisant la discrimination sur la base de l'orientation sexuelle à la Charte des droits et libertés de la personne	Adoption de la Loi 101	
1978		Publication du rapport <i>Pour les Québécoises : égalité et indépendance</i> Création de la Coordination nationale pour l'avortement libre et gratuit Création de la pièce féministe <i>Les Fées ont soif</i> , de Denise Boucher	Adoption de la Loi assurant l'exercice des droits des personnes handicapées en vue de leur intégration scolaire, professionnelle et sociale Création de l'Office des personnes handicapées du Québec		Création du Conseil canadien pour les réfugiés Négociation de l'Entente Culture-Cullen sur l'immigration francophone au Québec	Création de la pièce féministe <i>Les Fées ont soif</i> , de Denise Boucher
1979			Publication du manifeste <i>Rehandicapons !</i> Ajout d'une clause interdisant la discrimination sur la base du handicap à la Charte des droits et libertés des personnes Lancement de l'opération « Vers une politique d'ensemble »		Création de la Table de concertation des organismes au service des personnes immigrantes et réfugiées	
1979-81						Arrivée des boat people en provenance du Vietnam
Vers 1980						
1980		Adoption de la Loi instituant un nouveau Code civil et portant réforme du droit de la famille, qui introduit la notion d'égalité entre les époux dans la gestion des biens de la famille et l'éducation des enfants Création, par Lise Nantel et Marie Décarry, du projet <i>Les Chevalières des temps modernes</i> , bannières et marionnettes géantes utilisées lors de manifestations, dont la journée du 8 mars	Réalisation d'un grand colloque sur les droits des personnes handicapées du Québec, organisé par l'Association de paralysie cérébrale du Québec			Création, par Lise Nantel et Marie Décarry, du projet <i>Les Chevalières des temps modernes</i> , bannières et marionnettes géantes utilisées lors de manifestations, dont la journée du 8 mars
1981		Mise sur pied du colloque « Accoucher ou se faire accoucher » Création du douctifion <i>C'est pas le pays des merveilles</i> , sur la dépression chez les femmes, par Helen Doyle et Nicole Giguère	Année internationale des personnes handicapées de l'ONU Participation de diverses organisations de personnes handicapées à un sommet socioéconomique sur l'intégration sociale Publication du rapport fédéral <i>Obstacles</i> , sur la situation des personnes handicapées au Canada	Création du douctifion <i>C'est pas le pays des merveilles</i> , sur la dépression chez les femmes, par Helen Doyle et Nicole Giguère	Adoption du Plan d'action sur les communautés culturelles	Création du douctifion <i>C'est pas le pays des merveilles</i> , sur la dépression chez les femmes, par Helen Doyle et Nicole Giguère
1982	Adoption de la Charte canadienne des droits et libertés	Exposition collective <i>Art et féminisme</i> , présentée au Musée d'art contemporain de Montréal, dans laquelle furent notamment présentées les œuvres <i>The Dinner Party</i> , de Judy Chicago, et <i>La Chambre nuptiale</i> , de Francine Larivée.	Création d'une table de concertation des personnes handicapées		Mobilisation autour de l'affaire Reggiado, journaliste salvadorien ayant fait l'objet d'un certificat de sécurité, puis qui a été blanchi	Exposition collective <i>Art et féminisme</i> , présentée au Musée d'art contemporain de Montréal, dans laquelle furent notamment présentées les œuvres <i>The Dinner Party</i> , de Judy Chicago, et <i>La Chambre nuptiale</i> , de Francine Larivée
1983		Adoption de la Loi sur les agressions sexuelles, criminalisant le viol conjugal		Création du Regroupement des ressources alternatives en santé mentale du Québec	Création du Centre justice et foi, un centre d'étude et de réflexion sur de grands enjeux sociaux, dont celui des communautés culturelles	
1984			Adoption de la Politique À part... égale – L'intégration sociale des personnes handicapées : un défi pour tous	Création de Folie/Culture, un centre d'artistes autogéré explorant les enjeux de la santé mentale	Descente policière au bar Buds – 200 arrestations Création du Salon des Tribades, un espace de création libre par et pour la communauté lesbienne	Création du Salon des Tribades, un espace de création libre par et pour la communauté lesbienne Création de Folie/Culture, un centre d'artistes autogéré explorant les enjeux de la santé mentale



Collection Lise Nantel

InterReconnaissance : une mémoire citoyenne se raconte

Ligne du temps mémorielle

ÉVÉNEMENTS
TOUS SECTEURS

FEMMES

HANDICAP

SANTÉ MENTALE

LGBT

MIGRATION

ARTS ET +

1985		Organisation de la conférence « À parts égales », qui permet à plusieurs organismes de personnes handicapées d'exprimer divers points de vue Création de la Confédération des organismes de personnes handicapées du Québec (COPIHAQ)			Adoption du projet de loi C-55 qui limite les droits des personnes réfugiées Arrêt Singh, émis par la Cour suprême, reconnaissant le droit des personnes réfugiées à se faire entendre	
1986		Adoption de la Politique d'intervention en matière de violence conjugale				
1987					Création de Jeunesse Lambda, un groupe d'échanges par et pour les jeunes LGBTQ+ Création du festival de cinéma gai et lesbienne Image + Nation	Création du festival de cinéma gai et lesbienne Image + Nation
1988		Arrêt Morgentaler, émis par la Cour suprême du Canada, décriminalisant l'avortement	Manifestation pour l'accès aux transports en commun, organisée par l'organisme américain ADAPT			Adoption de la Loi sur le multiculturalisme canadien
1989		Attentat antiféministe perpétré par Marc Lépine à Polytechnique Montréal Mobilisation autour de l'affaire Chantal Daigle et décision de la Cour suprême du Canada levant une injonction obtenue par son ex-conjoint lui interdisant le recours à l'avortement		Adoption de la Politique de santé mentale du Québec		Création du Comité d'action contre le racisme
1990		Création de l'événement « Femmes en tête », célébrant le 50 ^e anniversaire de l'obtention du droit de vote des femmes du Québec		Création de l'Association des groupes d'intervention en défense de droits en santé mentale du Québec (AGIDD-SMO)	Descante policière et répression lors d'un party-Sex Garage près du Vieux-Montréal	
1991		Création de l'Organisation des femmes philippines du Québec				Création de Multi-Monde, entreprise de production et de diffusion de documentaires engagés
1992		Organisation du forum « Pour un Québec féminin pluriel » Création du documentaire Femmes d'ailleurs, enfants d'ici sur les travailleuses domestiques philippines, par Marie Boti et Fiorchita Bautista				Mise sur pied du Programme des aides familiales résidentes Création du documentaire Femmes d'ailleurs, enfants d'ici, sur les travailleuses domestiques philippines, par Marie Boti et Fiorchita Bautista
1993				Création du groupe Frères et sœurs d'Émile Nelligan	Mise sur pied des audiences publiques de la Commission des droits de la personne et sur la violence et la discrimination envers les gays et lesbiennes Création de la Table de concertation des lesbiennes et gais du grand Montréal Création du festival Divers/Cité	Création de Multi-Monde, entreprise de production et de diffusion de documentaires engagés
1994					Descante policière au bar KDX – 144 arrestations Création du Groupe de recherche et d'intervention sociale (GRIS-Montréal)	
1995	Création du Secrétariat à l'action communautaire autonome et aux initiatives sociales	Organisation de la Marche Du pain et des roses				
1996		Adoption de la Loi sur l'équité salariale Création de Studio XX, centre d'artistes féministes en arts médiatiques			Abrogation de l'article 137 de la Charte des droits et libertés, qui fait obstacle à la reconnaissance des couples de même sexe Organisation du Forum des gays et lesbiennes syndiqués du Québec Création de Studio XX, centre d'artistes féministes en arts médiatiques	Création de Studio XX, centre d'artistes féministes en arts médiatiques
1997		Adoption de la Loi sur les CPE (centres de la petite enfance)	Création du centre Les Muses, voué aux arts de la scène pour des artistes vivant avec un handicap	Adoption de la Loi sur la protection des personnes dont l'état mentale présente un danger pour elles-mêmes ou pour autrui Publication du livre Aller-retour au pays de la folie, de Luc Vigneault		Publication du livre Aller-retour au pays de la folie, de Luc Vigneault Création du centre Les Muses, voué aux arts de la scène pour des artistes vivant avec un handicap
1998				Adoption du Plan d'action pour la transformation des services de santé mentale	Création de la Coalition québécoise pour la reconnaissance des conjoints et conjointes de même sexe	
1999				Organisation du colloque « Isolement et contention : pour s'en sortir et s'en défaire », par l'Association des groupes d'intervention en défense des droits en santé mentale du Québec Création de l'organisme Les Impatients, lieu de création et de diffusion pour les personnes atteintes de problèmes de santé mentale	Adoption du projet de loi 32, Loi modifiant diverses dispositions législatives concernant les conjoints de fait, afin de reconnaître les couples de même sexe	Création de la Semaine d'actions contre le racisme Création de MAI (Montréal, arts interculturels), un espace de création et de diffusion pour la diversité montréalaise
2000		Organisation de la Marche mondiale des femmes	Création de Corpuscule Danse, troupe de danse comprenant des personnes en situation de handicap, fondée par France Geoffroy			Création de Corpuscule Danse, troupe de danse comprenant des personnes en situation de handicap, fondée par France Geoffroy
2001						Attentats du 11 septembre 2001
2002					Adoption du projet de loi 84, Loi instituant l'union civile et établissant de nouvelles règles de filiation	
2003		Organisation du Forum Rebelles				Mobilisation autour de l'affaire Adil Charkaoui, résident permanent d'origine marocaine faisant l'objet d'un certificat de sécurité jusqu'en 2009
2004					Célébration du premier mariage d'un couple de même sexe Hendricks-Leboeuf Organisation des États généraux « De l'égalité juridique à l'égalité sociale »	
2005		Création de la Coalition anti-masculiniste		Adoption du Plan d'action en santé mentale	Adoption du projet de loi C-38 au fédéral, ouvrant le mariage aux couples de même sexe	
2006		Décision de la Cour supérieure sur la gratuité des avortements dans les cliniques privées	Adoption par l'ONU de la Convention relative aux droits des personnes handicapées		Création du Conseil québécois des gays et lesbiennes Organisation à Montréal des Outgames mondiaux	Création de Diversité artistique Montréal (DAM), un organisme faisant la promotion de la diversité culturelle dans les arts et la culture
2007				Organisation d'un forum international à Montréal sur la gestion autonome des médicaments	Publication du rapport De l'égalité juridique à l'égalité sociale : vers une stratégie nationale de lutte contre l'homophobie	Organisation de la commission Bouchard-Taylor
2008-09			Réalisation du projet et du film documentaire Trisomie 21 - Le Défi Pérou, réalisé par Lisette Marcotte			Réalisation du projet et du film documentaire Trisomie 21 - Le Défi Pérou, réalisé par Lisette Marcotte
2009			Adoption de la Politique À part entière pour un véritable exercice du droit à l'égalité, Politique gouvernementale pour accroître la participation sociale des personnes handicapées		Adoption de la Politique québécoise de lutte contre l'homophobie	
2011-13		Organisation des États généraux de l'action et de l'analyse féministes		Création de l'exposition InsolentEs et InsoumisEs – Esquisses sur les droits en santé mentale, par Action Autonomie et le Musée des beaux-arts de Montréal		Création de l'exposition InsolentEs et InsoumisEs – Esquisses sur les droits en santé mentale, par Action Autonomie et le Musée des beaux-arts de Montréal
2012		Formation de la section québécoise du mouvement Idle No More			Création du Conseil québécois LGBT	
2013						Élaboration de la Charte des valeurs québécoises
2017			Adoption d'une nouvelle Loi sur les services de santé et les services sociaux			



Collection Lise Nantel